

## EDITORIAL IMEF

### PRODUCTIVIDAD Y COMPETITIVIDAD PARA CRECER

Numerosos estudios muestran que la cercanía con los Estados Unidos de Norteamérica así como el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) han tenido un impacto positivo en la actividad económica de México. Esto ha sido medido tanto desde la perspectiva del acceso a insumos intermedios como de las reformas comerciales que mejoran el acceso de estos insumos y que pueden ser una fuente importante de competitividad en un país. Es una realidad que también una competencia más abierta ha forzado a nuestra industria a ser más competitiva, pero esta competitividad comercial no ha impulsado la productividad.

México sigue siendo el país menos productivo entre los que integran la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y el que menos invierte en Investigación y Desarrollo sólo por encima de Chile y Rumania. Esto, aunado a los bajos gastos en tecnología de la información, continúa siendo una amenaza a la competitividad de nuestro país en el largo plazo.

Desde la perspectiva económica, la manera de generar un mayor crecimiento y mejorar el nivel de vida, no tiene que ver con cuánta gente trabaja sino con la productividad de los que trabajan. Y aunque el generar empleos suficientes es relevante, también es prioritario invertir en capital humano para la ciencia y la tecnología, es decir para tareas de mayor sofisticación. Resolver el reto de incrementar el número de publicaciones científicas y de patentes presentadas en México, así como desarrollar compañías enfocadas en la innovación y con los recursos adecuados, nos hará transitar de preferir importar tecnologías, a invertir para desarrollar las propias, paso imprescindible en el proceso de incrementar nuestra productividad.

Es por esto que a lo largo de más de 56 años de vida, el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), a través de su Fundación de Investigación promueve, genera y difunde investigaciones para la gestión financiera que contribuyan al desarrollo profesional, a la cultura financiera y al desarrollo integral de las organizaciones. Nuestra Revista Mexicana de Economía y Finanzas (Remef), representa un espacio que busca estimular e impulsar la investigación e innovación en el país, sirviendo a la vez como canal de difusión de ideas que fomenten la creación e intercambio de conocimiento entre academia, industria y gobierno, contribuyendo a la solución de problemas en los ámbitos económico, financiero y social.

La estabilidad macroeconómica que hemos alcanzado en México debe complementarse con un marco de reglas, incentivos y capacidades institucionales que apoyen la formación de capital humano y la inversión de largo plazo que genere innovación para la productividad. La renegociación del TLCAN es una oportunidad de que la nueva agenda del crecimiento ubique a las personas y a su nivel de vida en el centro de las políticas económicas. Todo ello requiere un compromiso colectivo y responsable tanto del gobierno como de las empresas. En el IMEF nos enorgullecemos de ser parte de este esfuerzo.

**Ing. Adriana María Berrocal González**  
*Presidente Nacional del IMEF.*